



Liturgie Culte du 20/07/2025

CULTE A BOIS COLOMBES

Présidé par Jean Galbert Essoh

Prédicateur laïc auprès de l'EPUF

Lectures

AT - Genèse : 12.1-4a

Epître - 1 Corinthiens 1.18-25

Evangile - Luc : 5.1-11

TEXTE DE MEDITATION: **LUC 5, 1-11**

Comme Jésus se trouvait auprès du lac de Génésareth, et que la foule se pressait autour de lui pour entendre la parole de Dieu, [2](#)il vit au bord du lac deux barques, d'où les pêcheurs étaient descendus pour laver leurs filets. [3](#)Il monta dans l'une de ces barques, qui était à Simon, et il le pria de s'éloigner un peu de terre. Puis il s'assit, et de la barque il enseignait la foule. [4](#)Lorsqu'il eut cessé de parler, il dit à Simon: Avance en pleine eau, et jetez vos filets pour pêcher. [5](#)Simon lui répondit: Maître, nous avons travaillé toute la nuit sans rien prendre; mais, sur ta parole, je jetterai le filet. [6](#)L'ayant jeté, ils prirent une grande quantité de poissons, et leur filet se rompait. [7](#)Ils firent signe à leurs compagnons qui étaient dans l'autre barque de venir les aider. Ils vinrent et ils remplirent les deux barques, au point qu'elles enfonçaient. [8](#)Quand il vit cela, Simon Pierre tomba aux genoux de Jésus, et dit: Seigneur, retire-toi de moi, parce que je suis un homme pêcheur. [9](#)Car l'épouvante l'avait saisi, lui et tous ceux qui étaient avec lui, à cause de la pêche qu'ils avaient faite. [10](#)Il en était de même de Jacques et de Jean, fils de Zébédée, les associés de Simon. Alors Jésus dit à Simon: Ne crains point; désormais tu seras pêcheur d'hommes. [11](#)Et, ayant ramené les barques à terre, ils laissèrent tout, et le suivirent

Musique

PREDICATION

INTRODUCTION

Pour introduire notre méditation de ce jour, je voudrais vous amener à réfléchir sur notre péricope sur un angle plus large du ministère de Jésus en Galilée, et des prémices de la Bonne Nouvelle du Règne de Jésus Christ, qui se manifeste tout d'abord à Nazareth, puis aux bords du lac de Galilée :

Jésus débute son ministère et sa réputation commence à s'étendre...

Ensuite Jésus annonce son programme missionnaire à travers sa prédication phare dans la synagogue de Nazareth...

Et la série de guérisons à Capharnaüm, la guérison de la belle-mère de Simon Puis, surviennent des guérisons à profusion jusqu'à son départ de Capharnaüm, Purification d'un lépreux et mise à l'écart volontaire de Jésus lorsque les foules se pressent pour l'entendre et être guéries...

Les trois textes proposés à la lecture de ce dimanche sont de la même inspiration...

Ce texte combine le récit de la pêche miraculeuse et celui de la vocation des disciples. Il met en relief le pêcheur de poissons qui devient celui qui « capture » les humains. C'est pour cela que le matériel –barque- et les outils –filets- sont aussi des symboles de l'Église naissante.

Dans notre esprit, nous pouvons construire ces moments comme une scène de théâtre.

1° scène Un bord de lac, le lac de Tibériade, un espace de commerce et d'échange qui a la réputation d'être un endroit où on fait de bonnes affaires, une grande place où les pêcheurs avaient l'habitude d'écouler leur poisson au retour des pêches. Et ce matin-là, une foule en attente d'une parole de vie, en attente d'espérance, comme cela se passait toujours à nouveau, tout au long de l'histoire humaine.

Alors se lèvent les politiques, les messies, les gourous.

Qui est Celui qui aujourd'hui s'adresse à eux ? On peut toujours l'entendre ! En marge de la foule : deux ou trois hommes, un certain Simon et ses deux compagnons Jacques et Jean : ils sont entrain de réparer leurs filets de pêche. Ils ont ramé toute la nuit, ils ont travaillé pour rien. On imagine bien ce qu'ils pensent : encore une journée sans revenus. C'est la déprime. Belle image du monde...

2° scène La foule colle à Celui qui parle, prête à l'enfermer, à l'étouffer, à le manipuler... Celui qui aujourd'hui parle, prend ses distances, il monte dans la barque pour être mieux entendu. Puis quand il a fini de parler, une parole inattendue : « Avancez en eaux profondes et jetez vos filets... » Une parole folle, en dépit du bon sens. On ne jette pas ses filets le matin, au lever du soleil, quand le poisson se cache dans les profondeurs de la mer... à fortiori quand » on a peiné toute la nuit sans rien prendre » Moment d'hésitation sans doute chez ces professionnels de la pêche. Mais enfin, « puisque tu le dis, je vais jeter les filets... » .

Ce matin, au bord du lac, Pierre rencontre Jésus pour la première fois et je m'interroge : qu'est-ce qui le pousse à répondre : « puisque tu le dis... ! » Qu'a-t-il entendu dans le discours de Jésus qui lui inspire confiance, qu'a-t-il vu dans le visage de ce nouveau prédicateur ? Il vaut bien la peine d'essayer ! Heureusement, car tout n'est pas toujours perdu. Il y a quelques fois des hommes qui inspirent confiance, qui ont des paroles de conviction. Celui qui parle aux foules aujourd'hui est de ceux-là.

3° scène Alors c'est féérique ! Ils font ce qui leur est demandé et capturent une grande quantité de poissons, à tel point que leurs filets se déchirent. C'est le contraire de la fatalité. L'histoire peut s'écrire autrement que ce qu'ils avaient prévu. C'est l'étonnement, c'est l'émerveillement. Leur enthousiasme est communicatif. Ils ameutent les copains qui accourent, ensemble ils remplissent deux barques au point qu'elles s'enfoncent ! Pour Simon, c'est l'extase, un moment inoubliable de son histoire. Ce qui lui arrive le dépasse de loin, il ne cherche pas à comprendre, c'est le coup de foudre

« Il tombe à genoux :

« Seigneur, éloigne-toi de moi...je suis un homme coupable ! » Il y a des moments comme ceux-là dans la vie, des moments de grande inspiration, où les cieux se fissurent et donnent à la vie un souffle nouveau....

4° scène L'espérance : « n'aie pas peur... » C'est vrai, les grandes secousses font toujours peur. L'histoire est là pour nous le rappeler. Mais ici, Jésus dit à Simon : « n'aie pas peur... ! » aujourd'hui tu as pêché la ration de poisson pour vivre et partager avec tes coéquipiers, avec les voisins proches et lointains.

Ce n'est qu'une illustration de ce qui va t'arriver dans l'avenir. Tu seras meneur d'hommes, tu construiras une nouvelle histoire...et laissant tout ils le suivent...Un engagement total.

Quel est cet homme qui sait fasciner avec une telle ardeur ces trois hommes du peuple ? Qui est Celui qui nous appelle à nous lever et à entreprendre ce qui peut paraître « fou » ?

1. La foule serre Jésus, elle l'étouffe ; c'est le début de la célébrité...Se sent-il dépassé par ses mouvements imprévisibles ? D'un côté la marée humaine, de l'autre, la mer de Galilée...En parallèle, les pêcheurs ont fini leur journée. Les barques sont tirées à quai et les filets lavés pour le lendemain. Jésus cherche à éviter le trop-plein pendant que les pêcheurs expérimentent le vide...

2. En montant dans la barque de Simon, Jésus regagne de l'espace et met une certaine distance entre lui et la foule. La barque s'éloigne juste assez pour être audible de la plage. C'est une première distanciation vitale entre le prédicateur et son message...

3. Un pas supplémentaire est franchi lorsque la barque s'éloigne vers le « grand » large ! Comme s'il fallait s'isoler, se risquer, se lancer et ne pas oublier de descendre dans les « profondeurs »... Simon laisse descendre les filets sur la parole de Jésus et c'est là qu'ils sont pleins à craquer !

A noter que les filets, symbole de mort pour les poissons, évoquent ici la profusion de vie, puisqu'ils menacent de se déchirer...

Remarquons aussi la solidarité entre pêcheurs et peut-être la nécessité pour les Églises de travailler ensemble si elles veulent remonter les poissons – évangile- de vie et surtout prendre de la profondeur. Après tout, nous sommes tous dans la même « galère »...

C'est donc bien ici le récit bien connu de la pêche miraculeuse... et d'un événement plus merveilleux encore : la conversion de Simon. Que fait celui-ci pendant que le divin Maître enseigne les foules auprès de lui ? Il lave ses filets salis par le travail infructueux de la nuit précédente. Jésus va l'obliger à écouter. Il lui demande de le mener sur le lac, de façon à s'adresser depuis le bateau au peuple massé sur le rivage... en même temps qu'à l'homme qui est à côté de lui. Puis le Seigneur va encore parler d'une autre manière à Simon et à ses compagnons.

Il remplit leur filet, se faisant connaître ainsi comme le Maître de l'univers, Celui qui commande aux poissons de la mer et qui peut tout là où l'homme ne peut rien. Saisi de crainte, convaincu de péché par la présence du Seigneur, Simon se jette à ses genoux en s'écriant : « Retire-toi de moi... ». Mais est-ce pour se retirer de lui que le Sauveur plein d'amour a cherché le pêcheur ?

Luc est seul à nous raconter cette rencontre décisive du Seigneur avec son disciple Pierre. Dans le livre des Actes, il nous montrera ce dernier, devenu pêcheur d'hommes, être le moyen d'une miraculeuse « prise » d'environ 3 000 âmes.

Jésus va entraîner l'ami Pierre sur un drôle de chemin. Il le voit laver ses filets. Il avait dû remarquer ces pêcheurs penauds qui n'ont rien pris de la nuit. S'en est-il servi pour son enseignement ? A vrai dire, qu'enseigne Jésus, on le sait rarement ; ça touche, et Pierre en travaillant l'entend, puisque sur sa parole il va jeter les filets.

L'enseignement de Jésus ? Une parole dont je ne sais pas ce qu'elle va faire mais qui produira quelque chose ! Et viendra la louange, peut-être avec de l'effroi. Car voir Dieu est intenable, je me sens tout chose, créature aux lèvres impures, au milieu d'un peuple aux lèvres impures. Tant que je n'ai pas accueilli le pardon du Seigneur. Isaïe, Pierre, Paul, l'accueillent, le pardon qui envoie. Désormais ce sont des hommes que tu prendras. Pierre devra persévérer jusqu'au pardon du Ressuscité au lac de Tibériade, encore une pêche. C'est dans ce qui fait Pierre, avec son métier, et toute sa personne, que le Christ le rejoint et l'envoie pour un autre voyage. A lui d'aller enseigner et guérir. St Paul persécutait, pas seulement ses lèvres étaient impures, et le voici apôtre envoyé. « Ce que je suis, c'est par la grâce de Dieu ». Il a dit oui au pardon. Il a su laisser sa culpabilité sur le côté.

Pour conclure,

En quoi cette scène nous concerne-t-elle ?

D'abord pour rencontrer Jésus, il faut écouter sa parole et l'écouter avec un cœur ouvert, un cœur ouvert qui laisse place à un possible changement de vie, de conduite.

Mais si écouter est important, il est tout aussi important d'apprendre à reconnaître les signes de Dieu dans notre vie, et les ayant reconnus, de les accepter comme tel. Simon reconnaît dans la pêche surabondante le doigt du Seigneur, il ne dit pas « Bof, c'est le hasard ! C'est un coup de chance ! »

Bien au contraire il prend conscience de son état de pécheur, il n'a aucun mérite d'une telle grâce et c'est en toute humilité qu'il l'accepte.

Et quand Jésus l'appelle à une autre forme de pêche, il ne discute pas, il ne raisonne pas, il suit tout simplement.

Nul n'est si saint qu'il puisse mériter les grâces de Dieu. Nul n'est si saint qu'il est normal que le Seigneur l'appelle à la mission. Tout homme est pécheur et aucun ne mérite par lui-même d'être appelé à la mission. Le Seigneur vient chercher des pauvres, des pécheurs, c'est avec eux qu'il veut toucher tous les cœurs ...

C'est avec nous, croyants en son amour et en son infinie miséricorde, qu'il veut toucher les cœurs de tous ... mais sommes-nous prêts à l'entendre ? Sommes-nous prêts à accepter l'appel qu'il met au fond de notre cœur, dans la vie qui est la nôtre ? Et pour certains, sommes-nous prêts à le suivre dans l'offrande totale de notre vie pour l'amour de Lui et le salut des âmes ?

Aujourd'hui sommes-nous prêts à risquer notre vie pour vivre avec Jésus ? Pour répondre à la mission qu'il a pour nous ?

Soyons clairs, être appelé par Jésus ce n'est pas obligatoirement devenir curé ou bonne sœur ! C'est répondre à son appel dans notre vie

Dieu a un appel particulier pour chacun de ses enfants Mais savons-nous quel est l'appel de Dieu sur nous ? Avons-nous seulement cherché à connaître cet appel ? Peut-être est-ce le moment de se mettre sérieusement à l'écoute de Dieu, pour savoir ce qu'il attend de nous ?

*****AMEN*******